

[https://www.facebook.com/sebastian.friedrich.1000/posts/pfbid0wqrKes2FPUq8aYRho8zFL7KTXFBkSC8w9VToxrovSALNnqSHqR9FrjtRdVzL4dNEI?\\_cft\\_%5b0%5d=AZWzDbyujf7IC7PAzH44YXzCfoUNvlpUVB2ZVxzzN57GgWt6XJEWJ5sUWlfxCwo96pOlvVuyjjO5uac1dsfrQCryVSM-Z5QN5xl\\_EFbBwQH-Iq-ouJ320oANoJ2VRpcVj9o&\\_tn=%2CO%2CP-R](https://www.facebook.com/sebastian.friedrich.1000/posts/pfbid0wqrKes2FPUq8aYRho8zFL7KTXFBkSC8w9VToxrovSALNnqSHqR9FrjtRdVzL4dNEI?_cft_%5b0%5d=AZWzDbyujf7IC7PAzH44YXzCfoUNvlpUVB2ZVxzzN57GgWt6XJEWJ5sUWlfxCwo96pOlvVuyjjO5uac1dsfrQCryVSM-Z5QN5xl_EFbBwQH-Iq-ouJ320oANoJ2VRpcVj9o&_tn=%2CO%2CP-R)



## Sebastian Friedrich

06.03.2024 um 07:39 Uhr

Nach mehr als zwei Jahren Diskussion soll nun in Brandenburg der sogenannte Verfassungstreue-Check kommen. Damit soll verhindert werden, dass „Extremisten“ und „Verfassungsfeinde“ Beamte werden können.

### **Hier sind fünf Gründe, warum das keine gute Nachricht ist.**

1. Es wird von einer Prognose ausgegangen, indem darüber spekuliert wird, ob sich ein Beamtenanwärter zukünftig extremistisch verhalten könnte. Auch wenn wir hier nicht im Bereich des Strafrechts sind, ist kritikwürdig, dass hier die Unschuldsvermutung de facto nicht gelten wird.
2. Durch den Verfassungstreue-Check droht wieder ein Klima der Verdächtigungen und der Gesinnungsschnüffelei. Beim Radikalenerlasses vor 50 Jahren berichteten Lehrer\*innen verunsichert zu sein, ob sie noch demonstrieren gehen oder politische Themen im Unterricht behandeln dürfen.
3. Bei Beamtenanwärtern soll in Zukunft die jeweilige Dienststelle beim Verfassungsschutz nachfragen, ob der Bewerber auffällig geworden ist. Eine solche Regelanfrage wertet die Rolle des Inlandsgeheimdiensts stark auf - ähnlich wie beim historischen Radikalenerlass.
4. Es stellt sich grundsätzlich die Frage nach der Verhältnismäßigkeit. Wird wirklich durch einzelne etwa rechtsradikale Lehrer die freiheitliche demokratische Grundordnung als Ganzes gefährdet? Rechtfertigt der Zweck den fragwürdigen Einsatz solcher Mittel?
5. Klar sein dürfte, dass vom Verfassungstreue-Check letztlich nicht nur Rechtsradikale betroffen sein, sondern im Sinne der Extremismuslogik auch linke Beamtenanwärter ins Visier geraten werden. Übrigens: Beim historischen Radikalenerlass traf es fast ausschließlich Linke.

Düstere Aussichten: Die SPD/CDU/Grüne-Landesregierung möchte das Gesetz in Brandenburg sehr bald durchbringen. Es droht dann ein Dominoeffekt, denn auch in anderen Bundesländern gibt es ähnliche Überlegungen.

Wer mehr darüber wissen möchte, kann sich den Beitrag anschauen, den ich 2022 für Panorama zum Thema gemacht habe.

<https://www.ardmediathek.de/.../Y3JpZDovL25kci5kZS82ZjliM...>

[Panorama: Radikalenerlass gegen rechte Beamte? | ARD Mediathek](#)

KOMMENTARE:

[Erhard Korn](#)

Wenn die Linksjugend Solid schon als "extremistisch" eingestuft wird, ist absehbar wohin es führt, wenn der Verfassungsschutz so etwas entscheiden darf.



[Cornelia Booss-Ziegling](#)

Leider ist es gar nicht so lustig wie diese Karikatur. Und als "linksextremistisch" wird übrigens auch die Vereinigung der Verfolgten des Naziregimes/Bund der Antifaschisten eingestuft - ein Skandal!